
اعــداد : وكالــة الكليــة للشــؤون الاكاديمية - وحــدة التدريــب والامتياز







تمتــد مــدة الدراســة الأكاديميــة ببرامــج كليــة العلــوم الطبيــة التطبيقيــة لأربــع ســنوات إلى جانــب 

ســنة تدريــب إكلينيكيــة إلزاميــة لا يحــق للخريــج مزاولــة المهنــة بدونهــا، ولا يعتــر الطالــب خريجــا إلا 

بعــد قضــاء مــدة تدريــب لفــرة ســنة كاملــة تحــت إشراف الكليــة واجتيــاز الاختبــارات الــي تعقدهــا 

الأقســام الأكاديميــة. حيــث يعتــر برنامــج ســنة الامتيــاز شرطــاً أساســياً مــن شروط وزارة التعليــم لنيل 

درجــة البكالوريــوس، ومــن متطلبــات الهيئــة الســعودية للتخصصــات الصحيــة فــي المملكــة العربيــة 

الســعودية للحصــول عــى ترخيــص ممارســة المهنــة كأخصائــي. 

وقــد أعــد هــذا الدليــل ليكــون نــواةً للائحــة التنظيميــة لســنة الامتيــاز، وتــم اعتمــاد النســخة الأولى 

ــات  ــض التعدي ــت بع ــخ ١٢ /٤ /١٤٣٤هـــ، وأجري ــم )٢١( وتاري ــته رق ــة بجلس ــس الكلي ــن مجل ــل م للدلي

عــى مــواده واعتمــدت مــن مجلــس الكليــة بجلســته رقــم )٢٢( وتاريــخ ٢٤ /٦ /١٤٣٧ هـــ. ثــم اجريــت 

تعديــات أخــرى واعتمــدت فــي مجلــس الكليــة بجلســة رقــم )٥( وتاريــخ ١٤٤٥/٣/٢٥ هـــ.

 ويطيــب لنــا بوحــدة التدريــب والامتيــاز بكليــة العلــوم الطبيــة التطبيقيــة بجامعــة الأمــر ســطام بــن 

عبــد العزيــز أن نضــع بــن يــدي طلابنــا وطالباتنــا هــذا الدليــل لســنة الامتيــاز لتمكينهــم مــن الاطــاع 

عــى الإجــراءات التنظيميــة المتعلقــة بهــا، راجــن الله لهــم دوام التوفيــق والســداد.
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ســنة الامتيــاز: هــي اثــي عــر شــهراً  مــن التدريــب الإكلينيكي/العمــي تبــدأ بعــد إنهــاء الطالــب 

متطلبــات التخــرج مــن الكليــة، وتعتــر هــذه الســنة جــزءا مكمــا لدراســة برامــج العلــوم الطبيــة 

التطبيقيــة ولا يعتــر الخريــج مؤهــا لممارســة المهنــة إلا بعــد إتمــام هــذه الفــرة.

طالب الامتياز: هو الطالب الذي أنهى كافة متطلبات التخرج من البرنامج الأكاديمي بنجاح.

ــل  ــن قب ــف م ــي والمكل ــم الأكاديم ــس بالقس ــة التدري ــاء هيئ ــد أعض ــو أح ــاز: ه ــق الامتي منس

ــاز.  ــرة الامتي ــال ف ــب خ ــب الطال ــة تدري ــم بمتابع ــس القس مجل

جهــة التدريــب: هــي أحــد المستشــفيات العامــة أو العســكرية أو المــدن الطبيــة داخــل المملكــة 

أو خارجهــا والمعتمــدة مــن قبــل مجلــس كليــة العلــوم الطبيــة التطبيقيــة والــي تحقــق الــروط 

المعتمــدة مــن قبــل القســم الأكاديمــي كجهــة مناســبة للتدريــب حســب شروط كل قســم. 

المــرف الإكلينيكــي: الأخصائــي المكلــف مــن قبــل جهــة التدريــب بــالإشراف عــى المتدربــن، 

ــا لهــذه الغايــة. ــا وإكلينيكي والــذي يحقــق شروط القســم كشــخص مؤهــل أكاديمي

تسهيل الانتقال من المرحلة الأكاديمية إلى الحياة العملية.

تطبيــق وتنميــة المعلومــات الــي تلقاهــا المتــدرب أثنــاء دراســته مــن خــال التدريــب الإكلينيكــي/

العملي.

ــل  ــرار والتعام ــاذ الق ــى اتخ ــدرة ع ــل والق ــتقلالية فــي العم ــى الاس ــاز ع ــب الامتي ــب طال تدري

ــة.  ــة عالي ــاءة مهني بكف

ــاز مــن خــال المشــاركة فــي العمــل ضمــن كــوادر  ــب الامتي ــدى طال ــة ل ــر القــدرات المهني تطوي

ــب. ــات التدري ــة بجه ــي المختلف ــق الط الفري

إكســاب طالــب الامتيــاز المهــارة عــى أســلوب التعامــل الصحيــح مــع المــرضى وذويهــم والتمتــع 

ــق  ــك مــع أعضــاء الفري ــام بمهــام العمــل مــع المــرضى وكذل ــاء القي ــة اثن ــة عالي بأخــاق مهني

الطــي.
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ــي  ــج الأكاديم ــية للبرنام ــة الدراس ــب الخط ــاح حس ــة بنج ــررات الجامعي ــع المق ــن جمي ــاء م الانته

ــز. ــد العزي ــن عب ــطام ب ــر س ــة الأم ــة بجامع ــة التطبيقي ــوم الطبي ــة العل بكلي

ــتويات  ــاب المس ــي لط ــم الأكاديم ــل القس ــن قب ــد م ــامل المع ــي الش ــار الأكاديم ــاز الاختب اجتي

ــة.  المتقدم

التأكد من حضور المحاضرة التعريفية لسنة الامتياز.

الاطلاع على كتيب دليل سنة الامتياز.

الحصــول عــى إقــرار مــن الطالــب يتضمــن عــدم الحصــول عــى شــهادة إتمــام ســنة الامتيــاز الا 

بعــد اجتيــاز الاختبــار الأكاديمــي الشــامل.

يجــب عــى الطالــب المتــدرب البــدء فــي ســنة الامتيــاز خــال  ســتة أشــهر  مــن تاريــخ انهــاء متطلبات 

التخرج.  

امــا فيمــا يتعلــق بــروط الالتحــاق بالتدريــب خــارج المملكــة، يتطلــب مــا يــي  )مــع المتطلبــات 

ــابقة(: الس

الحصول على موافقة للتدريب من مستشفى حكومي او خاص.

ــح الاســباب، وأخــذ موافقــة مجلــس القســم  ــب خــارج المملكــة مــع توضي ــب للتدري التقــدم بطل

والتأكــد بــان الطالــب ســوف يتــدرب حســب الخطــة التدريبيــة للبرنامــج الأكاديمــي بكليــة العلــوم 

الطبيــة التطبيقيــة بجامعــة الأمــر ســطام بــن عبــد العزيــز.

اتباع الأنظمة واللوائح الخاصة بالملحقية الثقافية في بلد الابتعاث.

تطويــر القــدرة لــدى طالــب الامتيــاز عــى التواصــل والتطويــر المهــي عــن طريــق التعليــم الطــي 

المســتمر والمشــاركة فــي العمــل ضمــن الكــوادر الطبيــة.

ــاز عــى بعــض المهــارات الــي يحتاجهــا الأخصائــي مثــل مهــارات التواصــل،  ــب الامتي تدريــب طال

ــك. ــة وغــر ذل مهــارات الإلقــاء، وبعــض المهــارات الإداري

إثراء السيرة الذاتية لطالب الامتياز واكتشاف فرص وظيفية في جهات التدريب.
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ــر  ــدراسي الأخ ــل ال ــة الفص ــة فــي بداي ــراءات التالي ــة بالإج ــاز بالكلي ــب والامتي ــدة التدري ــوم وح تق

ــاز: ــب الامتي ــدء فــرة تدري ــب المرشــح لب للطال

حصر أسماء الطلاب المتوقع تخرجهم بعد استيفائهم متطلبات التخرج.

تقــوم وحــدة التدريــب والامتيــاز بالكليــة بتنظيــم محــاضرات تعريفيــة عــن حقــوق وواجبــات الطــاب 

خــال فــرة التدريــب وذلــك فــي نهايــة الفصــل الأكاديمــي الأخــر، وتســليمهم كتيــب دليــل ســنة 

الامتيــاز والمتضمــن للمــواد المنظمــة لفــرة التدريــب.

توجيــه الطــاب بتعبئــة اســتمارة الرغبــات بمــا لا يتعــارض مــع الــروط المعتمــدة لجهــة التدريــب 

مــن قبــل القســم الأكاديمــي.

رفــع خطابــات رســمية بإســم عميــد الكليــة او وكيــل الكليــة للشــؤون الأكاديميــة إلى إدارة التدريب 

فــي المستشــفيات أو المراكــز الطبيــة المرشــحة لتدريــب الطالــب لأخــذ الموافقــة عــى تدريبهم.

فــي حالــة موافقــة جهــة التدريــب، يقــوم منســق التدريــب والامتيــاز بالقســم الأكاديمــي بإرســال 

دليــل ســنة الامتيــاز الخــاص بالكليــة والخطــة التدريبــة للقســم ونمــاذج التقييــم إلى جهــة التدريــب.

اســتلام خطابــات مبــاشرة الطــاب مــن جهــات التدريــب، ومــن ثــم رفــع خطــاب باســم عميــد الكليــة 

ــاذج  ــة النم ــد تعبئ ــة بع ــاص بالجامع ــة الاختص ــاز لجه ــنة الامتي ــأة س ــب صرف مكاف ــدء بطل للب

اللازمــة.

ــاز  بالقســم، والتواصــل  ــارات منســق وحــدة التدريــب والامتي ــا مــن خــال زي متابعــة الطالــب دوري

ــر دوريــة تحفــظ فــي ملــف الطالــب  مــع المــرف الإكلينيكــي بجهــة التدريــب، مــع الرفــع بتقاري

ــاز. بوحــدة التدريــب والامتي

اســتلام نمــاذج تقييــم الطالــب بعــد الانتهــاء مــن فــرة التدريــب ومراجعتهــا واســتكمال الإجــراءات 

اللازمــة لإصــدار شــهادة إتمــام ســنة الامتيــاز مــن الكليــة.
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صورة من السجل الأكاديمي.

صورة من بطاقة الهوية الوطنية سارية المفعول.

تعبئة النماذج المطلوبة والخاصة بالكلية.

صورة من جواز السفر في حال التدريب في جهة خارج المملكة.

صــورة مــن خطــاب مبــاشرة الطالــب يرســل مــن جهــة التدريــب مــن داخــل وخــارج المملكــة لــرف 

مكافــاة الامتيــاز.

صورة من البطاقة البنكية موضح بها رقم الآيبان الخاص بالحساب البنكي للطالب.

يتــم التدريــب بالمستشــفى الجامعــي بالخــرج، أو فــي أحــد المستشــفيات، أو المراكــز الطبيــة 

المتخصصــة، أو البحثيــة الحكوميــة، أو الخاصــة، او الــركات الطبيــة، داخــل المملكــة أو خارجهــا 

ــة. ــة فــي الكلي ــام الأكاديمي ــن الأقس ــدة م والمعتم

الالتزام باللوائح والأنظمة المعمول بها في جهة التدريب.

الالــزام بالوصــف الوظيفــي لطالــب الامتيــاز إن وجــد لــدى جهــة التدريــب، او الوصــف الوظيفــي 

والمــرف  بالقســم  الامتيــاز  لمنســق  المبــاشرة  المراقبــة  تحــت  وذلــك  الأخصائــي  لعمــل 

ــب. ــة التدري ــي فــي جه الاكلينيك

ــد بتعليمــات جهــة التدريــب كافــة ولاســيما المتعلقــة بالحضــور والانــراف فــي  ــزام والتقي الال

ــة حســب حاجــة كل قســم. ــات المطلوب ــك المناوب ــد المحــددة وكذل المواعي

ــة  ــا فــي جه ــول به ــدة والمعم ــة المعتم ــامة المهني ــة والس ــة الصح ــد بأنظم ــزام والتقي الال

ــب. التدري
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عــى طالــب الامتيــاز احــرام حقــوق المــرضى وذويهــم وفقــا للمبــادئ الشرعيــة والمعايــر الطبيــة 

المعتمــدة وجميــع مــا يــرد مــن تعليمــات مــن جهــة التدريــب المختصــة حيــال ذلــك.

الالتزام والتقيد بما جاء في كتيب دليل سنة الامتياز.

ــكلة  ــة أي مش ــة مواجه ــم فــي حال ــاز بالقس ــق الامتي ــع منس ــل م ــب التواص ــى الطال ــب ع يتوج

طارئــة وذلــك خــال فــرة الــدوام الرســمي. حيــث يقــوم منســق الامتيــاز بمتابعــة وضــع الطالــب 

ــاز. ــه، والرفــع بذلــك لوحــدة التدريــب والامتي ــة لتلافــي أي مشــاكل تعيــق تدريب بصفــة دوري

التزام طالب الامتياز بالزي الطبي الرسمي المتفق عليه في جهة التدريب.

يحظــى طالــب الامتيــاز بالاحــرام والتقديــر مــن جميــع أفــراد الفريــق الصحــي، وفــي حالــة تعرضــه 

لأي مضايقــات يرفــع ذلــك الى منســق الامتيــاز.

ــاز الحــالات المتنوعــة ضمــن التخصــص  توفــر الأقســام المختلفــة بجهــات التدريــب لطالــب الامتي

الــي تســاهم فــي إثــراء قدراتــه ومهاراتــه التدريبيــة. 

ــب قضــاء  ــة الطال ــة رغب ــة عــدم وجــود بعــض الأقســام فــي مستشــفى مــا أو فــي حال فــي حال

فــرة الامتيــاز المتبقيــة فــي مستشــفى آخــر، وبعــد إعــام جهــة التدريــب الحاليــة، يقــوم منســق 

الامتيــاز بإجــراء الترتيبــات اللازمــة لإتمــام الفــرة المطلوبــة فــي جهــة تدريــب بديلــة حســب مــا هــو 

متوفــر.

توفــر الاقســام المختلفــة بجهــات التدريــب برامــج تعليميــة متنوعــة أثنــاء ســنة الامتيــاز، ويمكــن 

ان تنــدرج ضمــن البرامــج التعليميــة للقســم أو تكــون مخصصــة لطالــب الامتيــاز. 

ــا  ــة داخلي ــل المقام ــة وورش العم ــاءات العلمي ــرات واللق ــور المؤتم ــاز حض ــب الامتي ــق لطال يح

ــبعة  ــص  س ــم والصحة،ويخص ــي التعلي ــة فــي وزارت ــات المختص ــل الجه ــن قب ــا م ــن عنه والمعل

ــدى  ــة ل ــتوى المعرف ــع مس ــي ترف ــطة ال ــذه الأنش ــل ه ــور مث ــى حض ــوزع ع ــنة ت ــام فــي الس اي

الطالــب، مــع ضرورة اخــذ موافقــة مســبقة مــن جهــة التدريــب والكليــة وتزويدهــم لاحقــا بنســخة 

معتمــدة مــن شــهادة الحضــور.

يمكن للطالب الحصول على إفادة عامة بكونه مسجل بسنة الامتياز في أي وقت أثناء
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ــؤون  ــة للش ــل الكلي ــل وكي ــن قب ــا م ــم اعتماده ــن ث ــم وم ــس القس ــة رئي ــد موافق ــب بع التدري

الاكاديميــة.

يحــق لطالــب الامتيــاز الاطــاع عــى نتائــج التقييــم الــي حصـــــل عليهــا فــي كل قســم اثنــاء فــرة 

التدريــب. وفــي حــال الاعــراض عــى ذلــك التقييــم يتــم الرفــع بذلــك إلى منســق الامتيــاز ووحــدة 

ــا  ــي يتخذه ــات ال ــذ بالتوصي ــب والاخ ــة الطال ــة حال ــم مناقش ــن ث ــة وم ــاز بالكلي ــب والامتي التدري

مجلــس القســم.

يحــق لطالــب الامتيــاز التمتع بالإجازات الرســمية لموظفي الدولــة في المملكة العربية الســعودية. 

يحــق لطالــب الامتيــاز التمتــع بإجــازة لمــدة  خمســة عــر  يومــا فقــط خــال ســنة الامتيــاز بعــد 

ــي  ــة ال ــي فــي الجه ــرف الإكلينيك ــاز والم ــق الامتي ــل منس ــن قب ــة م ــات اللازم ــذ الموافق اخ

يتــدرب بهــا الطالــب.

يحــق لطالــب الامتيــاز التقــدم لجهــة التدريــب بطلــب إجــازة اضطراريــة كحــد أقــى خمســة أيــام 

عــى أن يتــم اعتمادهــا مــن قبــل منســق الامتيــاز والمــرف الاكلينيكــي ووحــدة التدريــب 

ــة. ــاز بالكلي ــب والامتي ــدة التدري ــفى ووح بالمستش

ــاز الحامــل أخــذ إجــازة الوضــع بالمــدة المســموح بهــا حســب مــا هــو متبــع  يحــق لطالبــة الامتي

فــي جهــة التدريــب عــى أن تعــوض هــذه الفــرة بعــد العــودة مــن الإجــازة. 

ــاج اجــراء تدخــل جراحــي او حجــز  ــاز أخــذ أجــازه مرضيــة فــي الحــالات الــي تحت يحــق لطالــب الامتي

بالمستشــفى لفــرات طويلــة )مــدة شــهر فأكــر( عــى ان تعــوض هــذه الفــرة بعــد العــودة مــن 

الاجــازة  المرضيــة فــي جهــة التدريــب.

لا يســمح ان تزيــد فــرة تأخــر الطالــب عــن البــدء فــي ســنة الامتيــاز عــن  ســتة أشــهر  مــن تاريــخ 
ــات التخــرج. انهــاء متطلب

فــي حــال تأخــر الطالــب فــي البــدء فــي ســنة الامتيــاز أكــر مــن ســتة أشــهر  فعــى الطالــب إعــادة 
الاختبــار الأكاديمــي الشــامل.
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فــي حالــة انقطــاع )غيــاب( طالــب الامتيــاز عــن التدريــب بعــذر مقبــول مــدة لا تتجــاوز  ســتة أشــهر   

، يلــزم الطالــب بتعويــض تلــك المــدة لاســتكمال ســنة الامتيــاز مــع إيقــاف مكافــأة الامتيــاز اثنــاء 

مــدة الانقطــاع.

فــي حالــة انقطــاع )غيــاب( الطالــب عــن التدريــب بعــذر مقبــول مــدة تزيــد عــن ســتة أشــهر  ، يلــزم 

ــنة  ــتكمال س ــدة لاس ــك الم ــض تل ــم تعوي ــن ث ــامل وم ــي الش ــار الأكاديم ــادة الاختب ــب بإع الطال

الامتيــاز بنــاء عــى موافقــة مجلــي القســم والكليــة مــع إيقــاف مكافــأة الامتيــاز اثنــاء مــدة 

الانقطــاع. 

فــي حالــة انقطــاع )غيــاب( الطالــب عــن التدريــب بــدون عــذر مقبــول مــدة لا تتجــاوز  ثلاثــة أشــهر  ، 

يلــزم الطالــب بتعويــض تلــك المــدة لاســتكمال ســنة الامتيــاز واضافــة  ثلاثــة أشــهر   أخــرى بعــد 

ــاع. ــدة الانقط ــاء م ــاز أثن ــأة الامتي ــاف مكاف ــع إيق ــة م ــم والكلي ــي القس ــة مجل ــذ موافق اخ

فــي حالــة انقطــاع )غيــاب( الطالــب بــدون عــذر مــدة تزيــد عــن  ثلاثــة أشــهر ، يلــزم الطالــب بإعــادة 

فــرة الامتيــاز كاملــه مــع إيقــاف المكافــأة أثنــاء مــدة الانقطــاع بنــاء عــى موافقــة مجلــي 

القســم ومجلــس الكليــة وان يجتــاز الاختبــار الأكاديمــي الشــامل للقســم.

ــباب  ــق فــي أس ــة للتحقي ــة لجن ــكل الكلي ــاز تش ــب الامتي ــب لطال ــة التدري ــاف جه ــة ايق فــي حال

ــة لاتخــاذ  ــق لمجلــي القســم والكلي ــج التحقي ــف ويقــوم القســم الأكاديمــي برفــع نتائ التوقي

مــا يــراه مناســب ولا تحتســب مــدة الايقــاف ضمــن فــرة التدريــب، مــع ايقــاف مكافــأة الامتيــاز 

ــاء هــذه المــدة. أثن

ــة  ــاز فــي حال ــب الامتي ــب لطال ــة القســم الأكاديمــي إلغــاء التدري ــاء عــى توصي ــة بن ــد الكلي لعمي

انقطاعــه عــن التدريــب دون ســبب مقنــع أو الإخلال باللوائــح والأنظمــة للجامعة أو لجهــة التدريب.

تطبــق لائحــة تأديــب الطالــب بجامعــة الأمــر ســطام بــن عبــد العزيــز فــي حــق طالــب الامتيــاز الــذي 

يخالــف الأنظمــة والقوانــن المتبعــة فــي جهــات التدريــب.

ــاز بالكليــة  ــاز تغيــر جهــة أو فــرة التدريــب الا بعــد موافقــة منســق الامتي لا يحــق لطالــب الامتي

ــكل  ــب ل ــة التدري ــع خط ــب م ــا يتناس ــك بم ــاز وذل ــب والامتي ــدة التدري ــس وح ــن رئي ــا م واعتماده

قســم.
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استكمال المدة النظامية لسنة الامتياز.

اجتياز الاختبار الأكاديمي الشامل المعد من قبل القسم الأكاديمي.

ــاص  ــم الخ ــوذج التقيي ــي فــي نم ــد أدن ــن ٧٠% كح ــل ع ــدل لا يق ــام بمع ــر ع ــى تقدي ــول ع الحص

بالكليــة، او اجتيــاز الطالــب للحــد الادنــى مــن التقييــم الخــاص بجهــة التدريــب الــي تقــوم بتقييــم 

ــح والأنظمــة الخاصــة بهــا. ــاء عــى اللوائ ــب بن الطال

ــاز للحــد الأدنــى ٧٠٪ مــن التقييــم العــام او فــي أي تخصــص  ــاز طالــب الامتي فــي حالــة عــدم اجتي

)رئيــي أو فرعــي( يتــم إعــادة فــرة التدريــب بعــد الاخــذ بموافقــة مجلــس القســم.

ــه  ــة تقدم ــرج فــي حال ــات التخ ــتكماله متطلب ــد اس ــب بع ــاز للطال ــدء ســنة الامتي ــل ب ــمح بتأجي يس

بعــذر مقبــول وذلــك بحــد أقــى  ســتة أشــهر  بعــد موافقــة وحــدة التدريــب والامتيــاز بالكليــة 

ــة. ــؤون الاكاديمي ــة للش ــل الكلي ــن وكي ــا م واعتماده

ــن  ــد م ــم المعتم ــوذج التقيي ــا لنم ــب طبق ــة التدري ــل جه ــن قِب ــم م ــاز للتقيي ــب الامتي ــع طال يخض

القســم الأكاديمــي فــي جهــة التدريــب او نمــوذج التقييــم الخــاص بالبرامــج الأكاديميــة فــي كليــة 

العلــوم الطبيــة التطبيقيــة، ويتــم إرســاله فــي مظــروف مغلــق باســم عميــد الكليــة او مــن ينــوب 

عنــه أو مــن خــال البريــد الألكترونــي لمنســق الأمتيــاز بالقســم .

ــة  ــة كل فــرة تدريبي عــى مــرف التدريــب الإكلينيكــي مناقشــة التقييــم مــع الطالــب فــي نهاي

بشــكل إيجابــي وبَنَــاء، وإطلاعهــم عــى جوانــب القــوة والضعــف فــي أدائهــم مــع اقــراح الحلــول 

الــي تســاعدهم عــى تحســن مســتواهم فــي المســتقبل، كمــا يجــب أن يوقــع طالــب الامتيــاز 

عــى نمــوذج التقييــم بمــا يثبــت مناقشــة التقييــم المعــد مــن قِبــل المــرف عــي التدريــب.
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In all programs offered by College of Applied Medical Sciences the duration of studying 
extends for four years, in addition to a mandatory one-year clinical training. The student 
shall not be entitled to practice their profession and shall not be considered a graduate until 
he/she has completed internship clinical training under the supervision of the college and 
has passed the examinations set by the academic departments. The internship year program 
is considered a basic requirement of the Ministry of Education for obtaining a bachelor’s 
degree and a prerequisite of the Saudi Commission for Health Specialties to obtain a license 
to practice the profession as a specialist. This manual is intended as the foundation for the 
organizational charter of the internship. The college council approved the first version of 
this manual during session No. (21) on 1434/ 4/ 12 H and approved amendments during 
session No. (22) on1437/ 6/ 24 H. Further revisions were approved by the college council 
during session No. (5) on 1445/ 3/ 25 H.

We are pleased that the training and internship unit of the College of Applied Medical 
Sciences, Prince Sattam Bin Abdulaziz University provides our students with this regulatory 
procedure for the internship year, and we wish them all success.



2

Internship year: A twelve-month clinical/lab training period begins after completing the 
student graduation requirements of the College of Applied Medical Sciences. This year 
is considered complementary to the College of Applied Medical Sciences programs, and 
graduates shall not be regarded as qualified to practice their profession until they have 
completed the training period. 

Intern student: A student who has completed the requirements for graduation from an 
academic program. 

Internship coordinator: A faculty member of the academic department assigned by the 
department council to monitor students’ training during the internship period. 

Training site: One of the public or military hospitals or medical cities inside or outside the 
Kingdom of Saudi Arabia (KSA) that is accredited by the Council of the College of Applied 
Medical Sciences and meets the requirements approved by the academic department as 
an appropriate place for training according to the requirements of each department.

Clinical supervisor: Practitioner assigned by the training site to supervise trainees who 
fulfil the department’s requirements as a supervisor and who is academically and clinically 
qualified for this purpose.

Facilitate the transition from an academic environment to practical life. 

Apply and develop the knowledge that the intern obtained during the education period 
through clinical practice/laboratory training.

Train the intern student on autonomy at work, the ability to make decisions, and how to 
deal with different situations with a high level of professional competence.

Develop the intern student’ professional capabilities by working with various medical 
teams at training sites. 

Provide the intern student with the appropriate skills to deal with patients and their 
families and enjoy a highly professional work ethic while carrying out work with patients 
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and medical team members. 

Develop the intern student’s ability to communicate and develop professionally through 
continuous medical education and working with the medical team.

Train the intern student in the skills needed by a specialist, such as communication, public 
speaking, management, and others. 

Enrich the curriculum vitae of the intern student and discover career opportunities at 
training sites.

Successful completion of all the university courses according to the study plan of the 
academic program at the College of Applied Medical Sciences, Prince Sattam Bin Abdulaziz 
University. 

Pass the comprehensive academic exams set by the academic department for student 
studies at an advanced level. 

Attend the internship lecture related to the internship year. 

Review the internship manual.

Provide a declaration that involves obtaining a certificate of completion of the internship 
year only after passing the comprehensive academic exam.

Commence the internship year within six months of completing the graduation 
requirements. 

Regarding the prerequisites for joining training outside the KSA, fulfil the following (in 
addition to the previous requirements) :

Obtain approval for training from a government or private hospital.

Submit the training application outside the KSA, state the justifications, obtain the approval 
of the department council, & train according to the training plan of the academic program 
at the College of Applied Medical Sciences, Prince Sattam Bin Abdulaziz University.

Follow the rules & regulations of the Saudi Arabian Cultural Mission in the scholarship 
country.
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The training and internship unit of the college shall apply the following procedures at the 
beginning of the last semester for nominated student to commence the internship period: 

A list of the names of students expected to graduate after the fulfillment of the graduation 
requirements. 

Organize orientation lectures about students’ rights and responsibilities during the 
training period at the end of the last academic semester and provide them with a manual 
for the internship year, including the training policy and regulations.

Instruct students to complete the required form that shows the desired training site 
and does not contradict the approval conditions for the training site from the academic 
department.

Submit official letters in the name of the dean of the college or the deputy dean of 
academic affairs to the training department of the hospitals or medical centers nominated 
for student training to obtain the necessary approval for the training. 

When the training site is approved, the training and internship coordinator of the academic 
department sends a manual for the internship year, internship plan, and assessment 
forms to the training site.

After receiving the intern commencement date letter from the training site, submit a letter 
in the name of the dean of the college to initiate and process payment of the internship 
year from the responsible authority at the university after completing all the necessary 
forms.

Periodically follow up with students through visits from the training and internship 
coordinator of the department. Communicate with the clinical supervisors at the training 
sites, and submit periodic reports, which will be maintained in the students’ files in the 
training and internship unit. 

Receive student evaluation forms after the completion of the training period, and review 
and complete the required procedures to issue internship completion certificates from 
the college.
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A copy of the official academic transcript. 

Valid copy of the national ID card. 

Completed required college forms.

A copy of the intern’s passport in the case of training outside the KSA. 

A copy of the intern’s commencement letter will be sent by the training site inside or 
outside the KSA to start the internship reward process.

A bank statement that shows the intern’s international bank account number (IBAN). 

Training is to be conducted at University Hospital in Al-Kharj, or one of the specialized 
research publics/private hospitals, or at medical companies within or outside the KSA, as 
approved by each academic department at the college. 

Follow the rules and regulations of the training site. 

Follow the job description of the internship (if available) at the training site or the job 
description of professional work under the direct supervision of the department’s 
internship coordinator and the clinical supervisor at the training site.

Follow and abide by all the training site regulations, particularly arriving and leaving at 
determined times and following the work rotation as needed by each department.

Follow and abide by the approved professional health and safety regulations adopted by 
the training institution. 

Respect all rights of patients and their families according to Sharia principles/approved 
medical standards and instructions issued by the training site. 

Follow and adhere to the instructions presented in the internship manual. 
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Communicate with the department’s internship coordinator when encountering 
emergencies during official duty hours. The coordinator shall periodically follow up on the 
student’s status to avoid any obstacles that may hinder training and inform the internship 
training unit about the problem.

Wear the officially designated medical uniform of the assigned training site.

The intern student shall be respected and appreciated by all healthcare members at the 
training site. When encountering any inappropriate issue, a complaint should be raised by 
the intern to the training coordinator. 

The various departments at the training site should provide the intern student with access 
to various cases within the specialization that enrich their training capabilities and skills.

In case of unavailability of some departments in the hospital, or upon the intention of
a student to pursue their internship in another hospital, and after notifying the training 
site ,the internship coordinator shall make the necessary arrangements for the completion 
of the required internship period in the substitute training facility, as available. 

The different departments of the training site will provide various educational training 
programs during the internship period. These programs can fall under the department’s 
educational programs or be prepared specifically for the intern student.

The intern student has the right to attend internally conducted scientific conferences, 
seminars, and workshops announced by the competent authorities of the Ministries of 
Education and Health. The intern student can use seven days  to participate in educational 
activities to increase their knowledge levels. Pre-approval from the training site and 
college is necessary to attend such activities. After completing the activity, the intern’s 
attendance certificate should be provided to the training site and the college.

The intern student is allowed to get a general statement verifying registration in the 
internship year at any time during training upon the approval of the department head and 
the deputy principal of academic affairs of the college.

Intern student has the right to access the evaluation results obtained in each department 
during the training period. Any objection to an evaluation shall be forwarded to the



7

internship coordinator and training and internship unit of the college. Thereafter, the 
intern’s status will be discussed, followed by recommendations from the department 
council. 

The intern student is not permitted to delay the commencement of their internship period 
more than six months from the date of completing the graduation requirements.

If the intern student delays the commencement of the internship period by more than six 
months , then the student must retake the comprehensive academic exam.

If the intern student is absent from training for no more than six months with an acceptable 
excuse, the student must compensate for that period to complete the internship year, and 
the internship payment reward will be deducted during the absent period.

The intern student shall be entitled to take all official holidays allowed for governmental 
employees in the KSA.

The intern student has the right to enjoy a vacation of fifteen days during the internship 
year after obtaining the necessary approvals from the internship coordinator and the 
clinical supervisor at the training site.

The intern student is entitled to submit a request for emergency leave for  five days  after 
the approval of the internship coordinator and clinical supervisor or the training unit at the 
hospital and the training and internship unit at the college.

The pregnant intern student is entitled to obtain delivery leave as approved based on the 
valid regulations of the training site, and all absent days should be compensated for after 
returning from maternity leave. 

The intern student is entitled to apply for sick leave in cases that may require surgical 
intervention or admission to a hospital for a long period (one month or more), and all 
absent days should be compensated for after returning from sick leave at the training site.
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If the intern student is absent from training for more than six months  with an acceptable 
excuse, the student shall be required to retake the comprehensive academic exam and 
then compensate for that period to complete the internship year based on the approval 
of the department and college councils, with the internship reward suspended during the 
absent period.

If  the intern student is absent from training for no more than three months  without an 
acceptable excuse, the student must compensate for that period to complete the internship 
year in addition to three other months after obtaining the approval of the department 
and college councils, with the internship reward suspended during the absent period. 

If the intern student is absent from training for more than three months without an 
acceptable excuse, the student must repeat the one-year internship period with a 
suspended internship reward during the interruption period based on the approval of the 
department and college councils. The student must pass the comprehensive exam. 

If a training site suspends the student, an investigation committee will be formed 
to examine the cause of the suspension. The academic department shall submit the 
investigation results to the department and college councils to take appropriate action. the 
suspension period shall not be considered within the training period, and the internship 
reward will be suspended during such a period. 

The dean of the college has the right to stop internship training based on the 
recommendations provided by the academic department if the intern student is absent 
without an acceptable excuse or does not adhere to the rules and regulations of the 
training site.

The student disciplinary rules at Prince Sattam Bin Abdulaziz University shall be applied to 
any intern who does not follow the rules and regulations at their training site.

The intern student may not change the training site or period without the approval of the 
college internship coordinator and the training and internship head in compliance with the 
training plan of each department. 
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It is permissible for a student to postpone the internship year after the fulfilment of 
graduation requirements when submitting a justifiable excuse for no morethan six months 
after the approval of the training and internship unit of the college and acceptance by the 
deputy president of academic affairs.

Intern student shall be subject to evaluation by the training site according to the assessment 
form approved by the academic department of the training site or the assessment form 
of the academic programs of the College of Applied Medical Sciences. The evaluation form 
should be sent in a sealed envelope to the dean of the college or their representative or 
through e-mail to the department’s Internship coordinator. 

Clinical training supervisor should positively discuss evaluation with the student at the end 
of each training session in each department/unit and point out strengths and weaknesses 
in their performance while suggesting solutions that may help them develop their abilities 
in the future.  The intern student must sign the evaluation form to evidence the discussion 
of the evaluation set by the training supervisor.

Completion of the required period for the internship year.

Successful completion of the comprehensive academic exam prepared by the academic 
department. 

Obtain an overall grade of not less than 70% as a minimum result of the college form 
evaluation or successful completion of the minimum evaluation set by the training site  
required to evaluate the intern’s performance according to their rules and regulations.

Failure of the intern to pass 70% of the overall evaluation or in any speciality (major or 
minor) requires repeating the training period upon the approval of the department council.


